

ITCH

del Brasil, que nace en la parte meridional de la prov. de Maranhao, corre uno 483 kils. primero al N. E. y después al N. N. E.; se divide en dos brazos, y desagua en el Atlántico al S. E. y al S. O. de la isla de Maranhao.

Itapitininga: Geog. rio del Brasil, que nace en la vertiente setentrional de la Sierra de Cubato, corre unos 128 kils. al N. O. y se une al Parana panema.

Itata: Geog. distrito de Chile al E. del Grande Océano Austral, con el cual confina. Tiene 80 kils. de largo y 32 de ancho. Su suelo es férax; produce el mejor vino de aquella republica, y en sus montañas hay minas de oro que tambien se encuentra entre las arenas de los rios.

Itchil: Geog. bajalato de la Turquía Asiática, en la parte meridional de la Antigua Asia Menor, confinante al S. con el Mediterraneo comprendido entre los 37 y 40 grados de lat. N. y los 35 y 40 de lonj. E. Tiene 440 kils. de largo, 62 en su mayor anchura y 5,632 superficiales. Es montuoso, carece de rios considerables y en él escasea el agua; su industria es casi nula, y la agricultura se halla muy atrazada; pero el comercio es regular, consistiendo en trigo, sésamo, agalla, lana, ganados y maderas que se esportan. La mayor parte de sus habitantes son nomadas. Distrito de la Turquía Asiática, en la parte central del bajalato de su nombre. Tiene 180 kils. de

ITIN

largo y 62 en su mayor anchura; es montuoso, y sus habitantes se dedican a la cria de ganados.

Itchispalon: s. m. Bot. especie de palmera de América, con cuyas hojas hacen los naturales de aquel país canastos tan tupidos que pueden contener agua.

Ittega: s. f. mujer que el Negus de Abisina elije por esposa.

Item: adv. latino de que se usa para hacer distincion de articulos ó capitulos en alguna escritura u otro instrumento, y tambien por señal de adición. Dicese tambien: ITEM MAS.

Iterativo: adj. Jurisp. lo que se reitera ó repite.

Itifalo: s. m. Hist. amuleto en forma de pene, que se llevaba antiguamente al cuello, — adj. s. personaje que figuraba en las bacanales; iba vestido de sátiro, y llevaba atado á la cintura un pene de madera ó cuero.

= Mit. sobrenombre de Priapo.

Itifillo: adj. Bot. que tiene rectas las hojas.

Itimbo: s. m. Hist. ant. danza y cancion báquicas.

Itinerario: adj. s. m. el camino porque se ha de pasar para ir de un lugar á otro. — Catálogo de los puntos porque se ha de pasar para ir de un lugar á otro. — Descripción que hace un viajero de su viaje espresando las particularidades observadas en los lugares que atravesó. — adj. lo perteneciente á caminos.

= Metrol. MEDIDAS ITINERARIAS: las que se emplean

ITSU

para determinar la distancia de un lugar á otro.

= Mil. orden de marcha de un ejército ó tropa cualquiera, consignada por el Estado-mayor ó autoridad correspondiente.

Itinterion: Mit. varilla que los profetas de los dioses llevaban en la mano como distintivo de su clase.

Itiri: Geog. villa de Cerdeña, con 4,000 hab., sit. en la prov. y á 10 kil. S. de Sassari.

Ito: Geog. uno de los 7 distritos de la prov. de Kinokuni en el Japon. — Uno de los 25 distritos que componen la prov. de Ssi-Kusen en el Japon.

Itoma: Geog. rio del Brasil en la prov. de Para, que corre hacia el N. unos 123 kil., y se une al Xingu.

Ittri: Geog. ciudad de Nápoles, con 5,600 hab., sit. en el distrito y á 8 kil. N. de Gaeta. La cruza la via Apia y en sus alrededores perdieron los Franceses una batalla contra Gonzalo de Córdoba.

Ittria: s. f. Miner. óxido de itrio, cuerpo compuesto de metal itrio y de oxígeno; se descubrió en el siglo XVIII en Itterby á unos 48 kil. de Estocolmo.

Itrio: s. m. Miner. y Quím. cuerpo simple metálico, que presenta el aspecto de un polvo gris, y adquiere brillo metálico por el pulimento. Calentado al aire ó en el oxígeno, arde con una llama muy clara, y se transforma en óxido DE ITRIO O ITRIA.

Itsusi: Geog. uno de los

ITUR

14 distritos de la prov. de Sussuma en el Japsn.

Itsusi: Geog. uno de los 8 distritos que componen la prov. de Tasima, en el Japon.

Ittaquoi: Geog. puebla de la Nigricia, junto á la embocadura del rio Yen, á unas 64 kil. N. N. O. de Kuka.

Itterby: Geog. villa de Suecia, en donde se encontró la gadolinita de que se estrajo por primera vez la itria.

Ittra: Geog. lago salobre en el centro de la Arabia que abastece de sal á todos los países circunvecinos.

Iturbide (D. AGUSTIN): Biog. Mexico. Nació en la ciudad de Valladolid, hoy Morelia, el dia 27 de Setiembre de 1783. Fueron sus padres D. Joaquin de Iturbide, natural de Pamplona en el reino de Navarra, y Doña Josefa de Arámburu, ambas personas distinguidas y dotadas de medianos bienes de fortuna. En 1798 tomó la charreterra de alférez en el rejimiento de infanteria provincial de Valladolid, de quien era coronel el Conde de Casa Bul, dedicándose al servicio militar. En 1805 casó con D.ª Ana Maria Huerta, su compatriota, de una familia igualmente distinguida que la suya. Poco después marchó al canton militar que formó en Ja'apa el virey Iturrigaray. Regresó á Valladolid, y contribuyó en 1809 á impedir allí un movimiento revolucionario en favor de la independencia, considerándolo inma-

ITUR

turo, y más que todo, desordenado. Estalló al fin la revolución de 1810, acandillada por el inmortal D. Miguel Hidalgo, cura del pueblo de Dolores (Estado de Guanajuato). Hidalgo invitó á Iturbide á tomar parte en el movimiento, ofreciéndole hacerlo teniente general, pero éste se rehusó.

Hizo siempre con buen éxito la guerra á los independientes, y obtuvo en la memorable acción de las Cruces como premio, ser capitán de una compañía del batallón provincial de Tula, pasando á servir en el Sur á las órdenes del comandante de Taxco, García Río. Habiéndose enfermado en aquel clima mal sano vino á Méjico á reponer su salud, lo que le libró de haber perecido después con su jefe á manos de Morelos. Fué posteriormente á la provincia de Michoacan, su patria, y después á la de Guanajuato, con el carácter de segundo del comandante general García Conde. No hubo acción de empeño en que no se distinguiese, persiguiendo á los insurgentes sin intermisión. Mereció cada grado de su carrera por algún triunfo, llegando en poco tiempo á ser coronel del regimiento de Celaya. Acusándolo de cruel por que hizo varias ocasiones fusilar á los prisioneros insurgentes; si Iturbide hubiera caído en manos de sus enemigos, es indudable que hubiera sido víctima inmediatamente, sin auxilios de ninguna clase.

ITUR

El conocía que la guerra debía hacerse sin tregua y sin intermisión. En el curso de sus campañas acudió en unión de Llanos al socorro de Valladolid, cuando esta plaza fué atacada á fines de 1813 por todo el ejército de Morelos, y siempre fué feliz.

Iturbide, solo una vez tuvo que retirarse, y esto honrosamente, cuando en el año de 1815 atacó, de orden de Llanos el cerro de Cóporo, punto militar inaccesible y bien fortificado. Obedeció la orden que se le daba, manifestando, al emprender el movimiento, que el éxito era imposible con la fuerza y recursos que tenía á sus órdenes.

Al año siguiente obtuvo el mando de las provincias de Guanajuato y Valladolid y del ejército del Norte. Algun esceso de severidad y algunas medidas violentas, concitaron contra él la animadversión de casas y personas influyentes de Guanajuato y Querétaro, las cuales dirijieron al virey fuertes acusaciones en su contra. Iturbide se queja de que la calumnia obraba en ellas. El gobierno sentenció á favor de Iturbide; pero lo retiró de todo mando; lo que dá idea por una parte, del carácter de la acusacion, y por otra de que el gobierno vireinal no fiaba mucho de los jefes mejicanos que mas se habian distinguido en sostener la causa de la metrópoli, aprovechando la primera coyuntura que se le presentaba, para nulificar

ITUR

su influjo en el ejército. Ya el célebre Abad y Queipo, obispo electo de Michoacan, habia previsto que la fama y victorias de Iturbide, podían ser más adelante fatales para la causa de España.

Retirado entonces á la condicion privada, dió pábuló á los deseos de independencia que alguna vez habia manifestado. Durante el sitio de Cóporo, lamentó un dia con su amigo Filisola, aquel derramamiento de sangre, ponderando la facilidad con que la independencia se lograria, si se pusieran de acuerdo los mejicanos; bien que concluyendo con la necesidad que en su concepto habia de reprimir antes á los insurgentes, cuyas máximas y acciones eran un impedimento invencible para lograr un fin, que contaba con tanto número de votos.

Proclamóse el año de 1820 la constitucion española, por un movimiento revolucionario. Una division destinada en la Peninsula, á continuar la guerra en la América del Sur, dió el primer grito, eludiendo con él la orden de marcha que se le habia dado. El movimiento se hizo general, y pronto se sintieron sus efectos en Méjico. Con la libertad de imprenta y con la discusion de las teorías políticas que comenzaron á fermentar, despertó con nueva fuerza el espíritu de Independencia que estaba como dormido; y el ejemplo de las tropas españolas para no hacer la guerra en América, dispuso

ITUR

á las mejicanas á proclamar la Independencia de su patria. Los españoles mismos estaban divididos: la gente acomodada del país deseaba evitar una guerra estragosa como la pasada, y no veía para evitarla otro medio que el realzar la separacion de la madre patria; por último, los decretos sobre materias eclesiásticas, con que se ensayaron las cortes de España, produjeron en Méjico un descontento profundo, declarándose toda la gente piadosa por la independencia. La opinion se hizo general, y nada era capaz de contenerla. Iturbide la concibió perfectamente, y sacó de ella, con habilidad, todo el partido posible. Concibió un plan que él mismo redactó con admirable sagacidad. Fijó en él tres bases cardinales; y fueron: la religion, la union entre españoles y americanos, y la independencia. Proponia la ereccion en Méjico de una monarquía, con un congreso, ofreciendo la corona en primer lugar á Fernando VII, monarca reinante entonces en España; en segundo, á alguno de los principes sus hermanos, y por último, al archiduke Carlos u otro individuo de esta reinante, que designase el congreso mejicano. A estas tres bases dió su autor el nombre de garantías, con que fué conocido su plan generalmente.

Procuró en seguida obtener algun mando militar que pudiese á su disposicion

ITUR

tropas y recursos con que dar principio á su empresa. Lo logró sin dificultad, habiendo alcanzado varias personas influentes, con quienes comunicó una parte de su proyecto, que el virey lo pusiese al frente de las fuerzas que debían combatir en el Sur con los últimos restos de la insurrección que quedaban allí, acaudillados por D. Vicente Guerrero. Salió Iturbide de Méjico el día 16 de Noviembre de 1820, logrando llevar consigo, para aumentar sus fuerzas, el rejimiento de infantería de Celaya, de que había sido Coronel. Estableció su cuartel general en Teololoapam, donde empezó á atraer á su partido á los jefes y oficiales, que se acababan de poner á sus órdenes. Ascendían todas las tropas de que podía disponer á 2,479 hombres, con los cuales se decidió á proclamar la Independencia de Méjico. Para ganar tiempo y adormecer al gobierno, en quien temía se hubiesen despertado algunas sospechas, trabó algunas acciones parciales con las tropas de Guerrero, no habiendo sido en ellas muy feliz. Hubiera querido terminar completamente la revolución del Sur para dar principio á la suya; pero viendo que esto no le era posible y que los momentos urjian, entró en relaciones con Guerrero, despachando al mismo tiempo emisarios de toda su confianza, para atraer el plan de Independencia á muchos jefes acreditados

ITUR

del ejército español, cuales eran, Quintanar, Barragan, y Parres, en Michoacan; Bustamante y Cortazar en Guanajuato; y otros en diversos puntos, siendo uno de sus primeros cuidados ganarse al brigadier Negrete, que aunque español, era del partido liberal y había dejado entrever opiniones favorables á la Independencia. Puesto Guerrero de acuerdo con Iturbide, comunicó éste al virey que la revolución estaba concluida, y los disidentes reducidos á sus órdenes, con lo que el virey entró en grande confianza. Necesitaba Iturbide dinero para la campaña que iba á abrir, y una casualidad lo puso en sus manos. Con la noticia de la pacificación del Sur, salió de Méjico para Acapulco una conducta de 525,000 pesos de que se apoderó Iturbide, con promesa solemne de pagarla; algunos aseguran que obró en esto de acuerdo con los principales dueños del dinero. Como quiera que sea, la acción no es justificable, y con ella se dió un golpe de muerte á la moral y á la confianza pública. Apoderado de estos elementos, y con estensas relaciones en todas las provincias, proclamó solemnemente el día 24 de Febrero de 1821, en el pueblo de Iguala, el plan de Independencia de que hemos hablado, y que por tal motivo es conocido en nuestra historia con el nombre de Plan de Iguala, acompañándolo con una proclama dirigida

ITUR

á todos los habitantes de Nueva-España, sin distincion de orijen y nacimiento.

El virey, luego que tuvo noticia de lo ocurrido, trató de formar un ejército con que sofocar en su cuna la nueva revolucion, y al efecto hizo venir á la capital algunos de los cuerpos expedicionarios, de quienes tenia mas confianza, y adelantó algunas tropas á Cuernavaca. Nombró á D. Pascual de Liñan jefe del referido ejército: á Armijo, mejicano por nacimiento, pero enteramente decidido por la causa española, comandante del Sur; y circuló una proclama procurando neutralizar en ella el efecto que debía producir el plan de Iturbide. (Débiles esfuerzos.) La opinion pública estaba declarada por la independencia.

Iturbide se acercó á Méjico y estrechó el sitio; después de los tratados de Córdoba celebrados entre Iturbide y D. Juan O'Donojú, teniente general de los ejércitos de Nueva España el 24 de Agosto de 1821. Las tropas españolas evacuaron la capital ocupándola inmediatamente el general Filisola, con su division. Iturbide permanecia en Tacubaya, donde nombró la Junta Provisional, y empezó á tomar las primeras disposiciones, para organizar el nuevo gobierno. Hizo su entrada solemne el día 27 de Setiembre del mismo año de 1821.

Reunióse la junta guber-

ITUR

nativa (28 de Setiembre de 1821) compuesta de los individuos que nombró Iturbide, siendo uno de ellos O'Donojú, y después de prestar el juramento de guardar el Plan de Iguala y Tratados de Córdoba, se entendió y firmo en una sesion especial que se tuvo en la misma noche, la Acta de Independencia.

Con la entrada del ejército trigarante en la capital, se acabaron de desatentar las pocas fuerzas españolas que se mantenian en uno que en otro punto importante. Acapulco se entregó al comandante D. Isidoro Montes de Oca; Perote y Veracruz al general D. Antonio López de Santa-Anna; no quedando al gobierno español mas que la fortaleza de San de Ulúa, que mantuvo por algun tiempo. La peninsula de Yucatan y la provincia de Chiapas con algunas poblaciones de Guatemala, se declararon independientes, agregándose en seguida al Imperio Mejicano. Por último, Iturbide envió una division á Guatemala, al mando del general Filisola, para favorecer la opinion que había allí en favor de Méjico; y á virtud de esta medida, quedó por entonces aquel país unido al Imperio.

Aquí tuvo su término la gloria de Iturbide. El que había combinado una revolucion con tanto acierto, no fué bastante á crear un gobierno sólido. Comenzó la junta sus trabajos, por acla-

ITUR

mar al mismo Iturbide generalísimo de mar y tierra.

Espidíose al fin la convocatoria para el Congreso, fijando el número y calidad de los escogidos. La imprenta empezó a combatir la unión de los españoles y mexicanos y el Plan de Iguala. Algunos de los antiguos insurgentes trataron de formar una conspiración para establecer una república; pero fueron descubiertos y presos.

El Congreso declaró que en él residía la soberanía; pero que no conviniendo tener reunidos los tres poderes, *delegaba interinamente* el ejecutivo en las personas que componían la realeza y el judicial en los tribunales. Asimismo declaró inviolables a los diputados.

De aquí tomaron mas cuerpo las desavenencias entre Iturbide y el Congreso. No cesaba aquel, como presidente de la realeza, de pedir recursos con que atender á las necesidades de las tropas, encareciendo el mérito de estas, y ponderando los peligros que corría la independencia; y no cesaba este de oponer toda clase de dificultades. De una y otra parte habia poca razon y segundas intenciones, mal encubiertas. Los ánimos se agriaron tanto, y las cosas llegaron á tal estremo, que D. José Dávila, gobernador del castillo de Uxmal, con las tropas que inmediatamente tenía á las órdenes, y contando con los rejimientos capitulados que habia en el

ITUR

pais, croyó que era llegado el caso de una reaccion en favor de la metrópoli. Algunos de estos cuerpos intentaron abiertamente la contrarevolucion, tomando una actitud hostil en Tezcoco y en Zacapoastla. Este incidente encendió mas los ánimos. La nueva revolucion fué sofocada inmediatamente; los rejimientos que tomaron parte en ella desarmados; y después de un proceso, que no tuvo consecuencias, embarcados para la Habana.

El Congreso, de grado ó por fuerza, hizo la declaración que se le pedia, la cual fué recibida con extraordinario aplauso en las provincias. Iturbide quedó nombrado y reconocido emperador, sin que persona ni corporacion alguna tratase, por entónces, de disputar la validez de su eleccion. El dia 21 prestó ante el Congreso el juramento. Este declaró hereditaria la sucesion al trono; mandó acuñar la moneda con el busto del nuevo emperador; ordenó á las provincias lo jurasen en debida forma; dió á su padre el título de príncipe de la Union con el tratamiento de alteza, así como á los príncipes sus hijos; concedió á su hermana D.^a Nicolasa el título de princesa de Iturbide; dispuso su solemne coronacion, y formó la Corte real con todo el tren que se refiere de otras, nombrando mayordomos, caballerizos, jefes de guardia, limosneros, ayos, confesores, predicadores, pa-

ITUR

jes, damas de la emperatriz, camarera, camaristas, médicos, cirujanos etc. Una Corte improvisada de esta manera en un pais nuevo, sin recursos bastantes para sostener tan costoso tren, en donde los individuos nombrados para los oficios no sabian cómo desempeñarlos, era preciso que tropezara con embarazos y cañera en ridiculo, como sucedió.

Todo esto se hacia, cuando se preparaban muy costosas fiestas para la consagracion y coronacion del nuevo emperador: ceremonia que se verificó el 21 de Julio. Salió Iturbide de su palacio bajo la vela ó toldo de las procesiones, formándole valla en su carrera las tropas que guarnecian la ciudad, lujosamente vestidas; abria la marcha un escuadron de caballeria y un piquete de infanteria con el escudo de armas del imperio, y á su lado dos banderas con una cruz roja en campo blanco; seguian las parcialidades de indios de San Juan y Santiago; las órdenes religiosas; los curas parrocos de Méjico y sus suburbios; los tribunales de Minería, el Protomedicato y los Consulados; la Universidad; el Ayuntamiento abriendo mazas para las diputaciones de los colejios, títulos, jefes de oficinas, y personas de distincion; la diputacion, y en ella incorporada la audiencia; el consejo de Estado y el cuerpo diplomático. Los caballeros nombrados para la órden

ITUR

de Guadalupe, concurrieron sin divisas particulares, haciendo parte en las corporaciones á que respectivamente pertenecian. Seguian á continuacion los ugières, reyes de armas, pajes, el jefe del ceremonial y sus ayudantes; el acompañamiento de la emperatriz se componia de tres generales, que llevaban sobre unos cojines la corona, el anillo y el manto imperial, y de una comision del Congreso: la emperatriz iba en el centro con las princesas sus hijas, y sus damas de honor. Venia por último la comitiva del emperador compuesta de cuatro generales que traian las mismas insignias, y además el cetro, y de otra comision del Congreso: ocupaba el emperador el lugar preferente.

En Veracruz proclamó el Gral. D. Antonio López de Santa-Anna la República y dispuso el gobierno enviar tropas sobre aquella plaza. Los generales Cortazar y Lobato, marcharon con dos divisiones por las villas de Orizaba y Córdoba; salieron más tropas de Puebla; y la columna de Granados que estaba en Jalapa, se adelantó al Plan del Rio, donde fué sorprendida una noche por Santa-Anna y agregada á sus filas. Don Guadalupe Victoria, declarado por el mismo plan, ocupaba el Puente Nacional. Los generales Bravo y Guerrero salieron de Méjico, y se dirigieron al Sur con objeto de insurreccionarlo. Marchó tras de ellos Armijo, para

ITUR

impedir sus progresos: la insurreccion comenzó; y si bien en una accion que se dió algunos dias después en Almolonga entre las tropas de uno y otro partido, fué herido gravemente Guerrero, murió Epitacio Sanchez, defensor del gobierno; Armijo ocupó á Chilapa, pero el fuego de la rebelion no quedó estinguido. El marqués de Vivanco, unido á la diputacion provincial de Puebla, siguió el impulso dado, y desde aquel momento se precipitó la revolucion. San Luis Potosí se declaró por ella, no obstante repugnaria D. Zenon Fernandez, su comandante militar: otro tanto sucedió en Guadalajara, donde mandaba Quintanar; Barragan en Querétaro, Otero en Guanajuato, y hasta Armijo se declararon por el plan de Casa Mata. A fines de Febrero no contaba ya el gobierno con más poblacion á su favor que la capital, donde la imprenta le hacia una guerra cruel.

Agolpáronse las tropas republicanas á las inmediaciones de la capital. Viendo Iturbide que toda resistencia era inútil, abdicó la corona ante el Congreso, retirándose á Tulancingo, con su familia, bajo la custodia de D. Nicolás Bravo, á quien el mismo eligió para esto. El congreso desentendiéndose de la abdicacion, declaró nula la eleccion de emperador, y ordenó que Iturbide saliese del país para fijarse precisamente en Italia. Embarcóse por la

ITUR

Antigua en la fragata Rowlins, directamente á Liorna, el dia 11 de Mayo (1823) con su esposa, ocho hijos, su sobrino D. José Ramon Malo, dos eclesiásticos, su secretario D. Francisco de Paula Alvarez, y su servidumbre.

Su viaje fué feliz, aunque lento, llegando á Liorna el 2 de Agosto; obligado á guardar cuarentena, no saltó á tierra hasta el 2 de Setiembre. Pero vijilado allí por la autoridad pública, y no considerándose seguro, se embarcó para Lóndres, en donde publicó un manifiesto.

Creyendo Iturbide que la Republica estaba en estado de disolucion, y sea que sus amigos en Méjico le pintasen muy fácil rehacerse del poder que habia perdido, comunicó al Congreso su llegada á Lóndres, en una esposicion fechada allí el 13 de Febrero, ofreciendo su persona, sus servicios y armas, municiones y dinero. El Congreso, dió por única contestacion un decreto declarando "traidor y fuera de la ley á D. Agustín de Iturbide, de siempre que bajo cualquier titulo se presentase en algun punto del territorio mejicano, en cuyo caso, y por solo este hecho, quedaba declarado enemigo público del Estado."

Iturbide, ignorando estas disposiciones y esperando ser bien recibido, vino á la Republica. Las muchas cartas que recibia continuamente de sus amigos y parciales, le hacian concebir las esperanzas mas halagüeñas.

ITUR

Embarcóse en Lóndres el 4 de Mayo (1824) con su esposa, sus dos hijos menores, D. Salvador y D. Felipe, D. J. R. Malo, los eclesiásticos López, Trevino y Morandini, y el teniente coronel polaco Beneski. Alegre se aproximó á las costas de su patria, no habiendo en su concepto causa legal que se lo impidiese, é ignorando de todo punto la ley que acababa de dictarse. Tocó el 27 de Junio en la bahia de San Bernardo, de la provincia de Tejas, en busca, á lo que se cree, del coronel Tres Palacios, que le era muy adicto, y que habia intentado un año antes hacer una revolucion á su favor: no encontrando allí á éste ni á otro alguno se dirigió á Tampico, mas siéndole contrarios los vientos ancló en Soto la Marina el 14 de Julio. Saltó á tierra Beneski suponiendo que traia un proyecto de colonizacion, en union de sus compañeros, y pidió licencia al comandante militar D. Felipe de la Garza para desembarcar, ocultando cuidadosamente que venia Iturbide con ellos. Desembarcó éste con Beneski. El disfraz que traia, y el modo espedito y airoso con que montó al momento á caballo, lo hicieron sospechoso al cabo que cuidaba aquel punto. Confirmó sus sospechas D. Juan Manuel de Azúzolo, comerciante de Durango, que estaba allí casualmente y conocia á Iturbide. El cabo destacó en su seguimiento varios soldados, y fué aprehendido en el paraje de los Arroyos, y lo pre-

ITUR

sentaron á Garza en la mañana del 16. Fué luego conducido á Padilla en donde fué fusilado.

Así acabó este hombre, que si bien cometió grandes errores, dió grandes muestras de valorgenerosidad y desinterés.

Al referir la vida y muerte de Iturbide, concluiremos este artículo, tratando de los dos Imperios que se han querido establecer en Méjico, con cuyos ensayos ha quedado destruida en este país toda idea monárquica.

PRIMER IMPERIO.

Después de proclamada y consumada la Independencia de este país, se pensó en restablecer la monarquía, proclamandose Emperador á Don Agustín de Iturbide.

Una cadena de errores de éste, ocasionaron su caída, en Marzo de 1824. Los jefes militares en quienes depositó su confianza, hicieron con él algo semejante á lo que él habia hecho con el virrey de Apodaca. Entre los errores de Iturbide se enumeran su proclamacion como emperador de Méjico verificada el 19 de Mayo de 1822; la prision de varios diputados al Congreso constituyente, ordenada el 26 de Agosto siguiente; la disolucion de esta Asamblea, decretada y ejecutada el 31 de Octubre del mismo año; la no convocatoria de otro Congreso para reponer al disuelto; el establecimiento de una junta instituida con facultades legislativas; la ocupacion en Perote de

ITUR

1,200,000 pesos que iban en conducta para Veracruz; la emisión de papel moneda, y otras causas que sería largo enumerar. Todo esto ocasionó que se desprestijara grandemente la administración de Iturbide.

Aprovechándose de estas circunstancias el General mejicano Don Antonio López de Santa-Anna, proclamó la república en Veracruz el 2 de Diciembre de 1822, cuya proclamación fué el principio de una cadena de cambios políticos y sociales, que han venido después de cuarenta y cinco años á consolidar la reforma, y á establecer en el país un gobierno republicano federal, con instituciones verdaderamente liberales.

El movimiento de Veracruz fué secundado en Chilapa por los generales Guerrero y Bravo el 11 de Enero de 1823. El 1º de Febrero siguiente, el general Echávarri, jefe de las fuerzas que habia mandado Iturbide á reducir á Santa-Anna, se rebeló contra su jefe, proclamando el plan de Casa Mata, en que se prevenia la convocación de un Congreso que decidiese de la suerte del país.

El general Leon se pronunció tambien en Huajuapam el 1º de Febrero de 1823, y unido al general Bravo, entraron ámbos en Oajaca, el día 9. El general Morán, llamado marqués de Vivanco, se adhirió en Puebla con la guarnición de esta ciudad, el 17 del mismo Febrero, al plan de Casa Mata,

ITUR

y á este movimiento siguió el de casi todas las demás guarniciones del país.

En consecuencia de estos sucesos, Iturbide, después de restablecer el 4 de Marzo de 1823 el Congreso que habia disuelto el 31 de Octubre anterior, abdicó su título de emperador de Méjico, ante el mismo Congreso, el 19 del propio Marzo. El día 26 se firmó una capitulación, en la que se convino que Iturbide saliese con su familia para Tulancingo, lo cual verificó escoltado por el general Bravo, por designación del mismo Iturbide. Reinstalado el Congreso constituyente por los jefes de la revolución, el 29 de Marzo, nombró al poder ejecutivo, que funcionó hasta la elección del primer presidente constitucional, verificada en Dize, de 1824. Iturbide fué al fin fusilado en Padilla.

SEGUNDO IMPERIO.

Después del primer ensayo desgraciado que hubo en este país, cuando se proclamó Emperador D. Agustín de Iturbide, que murió en el cadalso; pretendió establecerse en Méjico un nuevo Imperio el año de 1864 apoyado por los soldados de Napoleón III.

Hé aquí, como trata sobre este asunto el publicista francés Augusto Vacquerie, que no puede ser tachado de parcial en favor de esta República:

"Un periódico bonapartista, la *Liberté* es el que tuvo cuidado de hacernos saber que hoy es el aniversario del día en que, hace siete años

ITUR

Maximiliano fué fusilado por haber tratado de matar una república.

La historia sabe ya por qué el imperio fué á caer en Méjico. Una carta del banquero Jecker al jefe del gabinete del ex-emperador, encontrada en las Tullerías después del 4 de Setiembre, ha dado toda la luz que se desca sobre este asunto. M. Jecker pretendia ser acreedor de la República por una suma que el gobierno mejicano no reconocia. Juzgó útil hacer entrar al duque de Morny en sus intereses: "El Sr. duque de Morny se comprometió mediante el treinta por ciento de los beneficios de este negocio, á hacer respetar y pagar los bonos por el gobierno mejicano." En efecto, "tan pronto como este arreglo fué concluido." M. Jecker "fué perfectamente sostenido por el gobierno francés y su legación en Méjico." El gobierno mejicano habiendo hecho objeciones en cuanto á la cifra del crédito, M. de Morny, cuya parte habia disminuido en proporcion del total, no consintió ninguna disminución, y "el ultimatum de 1862 exigió la ejecución pura y sencilla de los decretos."

De allí la guerra.

Así, la guerra de Méjico ha tenido por punto de partida una especulación de M. Morny. Todo lo que nos ha costado dinero, sangre á torrentes, derrota, todo ha sido ocasionado por el crimen de haber tratado de asesinar una república; la imbecili-

ITUR

dad de haber asaltado una república ceca de la gran república americana; esa ofensa á nuestros hermanos de los Estados Unidos, de los cuales nos habria hecho enemigos eternos, si ellos no hubiesen tenido la inteligencia de decirse que el imperio era lo contrario de la Francia; la cobardía de haber aprovechado el momento en que termina una reuerta interior, la estupidez de haber creído que los esclavistas vencerian, como si el progreso pudiera retroceder y como si el porvenir no fuese siempre de la justicia; la expedición criminal é idiota que M. Rouher llamaba "el más grande pensamiento del reino," y que lo es seguramente; todo eso no es en el fondo, sino un crédito sobre el cual uno de los aventureros de Diciembre tenia treinta por ciento! El imperio lanzaba al país sobre Méjico como un agente sobre los muebles de un deudor resistente, y su mayor pensamiento ha sido hacer de nuestros soldados los agentes de un Morny.

El castigo no se hizo esperar. Como lo refiere exactamente la *Liberté*, el 19 de Junio de 1867, Maximiliano fué llevado al Cerro de las Campanas con dos de sus generales, Miramón y Mejía, y las balas del peloton encargado de la ejecución, le enviaron á ser emperador debajo de la tierra. Y hoy hay en Bélgica una mujer que anda errante en un palacio, que no habla nunca y vive en relaciones continuas y

ITUR

en conversacion muda con seres imaginarios. Ella sufre cuando su mirada de donde el pensamiento está ausente encuentra un ser viviente, cuando una voz humana hiere su oido entregado á los sonidos de otro mundo. Toda compañía la molesta. Cuando su hermano que es rey vá á verla, le voltea las espaldas, como á sus criados, sin responderle. No se queja sino en la soledad y con sus amigos invisibles. Esta loca es la que se creyó un momento emperatriz de Méjico. Y hé aqui que su atentado contra una República ha hecho de un jóven y de una jóvencita que eran príncipe y princesa, que tenian todo, los palacios, los dorados, las genuflexiones de los cortesanos, que eran privilegiados entre los privilegiados, y que son ahora, el uno un cadáver y la otra un espectro.

El bonapartismo no ha sido ménos herido. El imperio se sintió tan profundamente débil que pidió un nuevo plebiscito.

Pidiendo de nuevo al país la perpetuidad hereditaria, el imperio convenia en que aquellos votos no se cuentan, que un país que ayer dijo *si* tiene el derecho de decir hoy que *no*; que la abdicación de un pueblo no ha su sedido, y que no hay plebiscito que pueda dar treinta y seis millones de hombres á un hombre.

El imperio comprendió que el plebiscito no le compensaba suficientemente la expedición de Méjico, y que

IUAL

no podia quedar con la humillacion de haberse reembarcado precipitadamente ante una gestión de los Estados-Unidos. Hé aqui por qué la emperatriz tuvo su guerra. Y hé aqui por qué la Prusia tiene la Alsacia y la Lorena. Ha habido una pendiente fatal de la expedición de Méjico á la guerra de Prusia y de Querétaro á Sedan. El emperador prisionero de Juárez ha tenido por consecuencia al emperador prisionero de Guillermo. Las balas que han fusilado á Maximiliano han retachado y sobre Luis Bonaparte y han matado al imperio.

Iturap: Geog. la mayor de las islas Kuriles, entre el mar de Okhotsk y el Grande Océano Boreal, hácia los 44 grados de lat. N. y los 153 de lonj. E. Hay en su costa muchas rocas y escollos; tiene 156 kil. de largo por 48 en su mayor anchura, y en su recinto hay un volcan en actividad. El clima es frio y en sus bosques se crían animales monteses. El número de habitantes es escaso, consistiendo su vestido de verano en plumas, y el de invierno en pieles de foca.

Itzehoe: Geog. ciudad de Dinamarca en el ducado de Holstein, á 33 kil. N. O. de Altona. Su iglesia encierra admirables monumentos.

Iualtenchili: Mit. Méjico, diosa de la noche, protectora especial de los niños.

Iualticli: Mit. Méjico, (médico nocturno) diosa que velaba por los niños, se-

IVES

gun las creencias de los antiguos pobladores de Méjico.

Iuriéppolekoi: Geog. ciudad de la Rusia Europea con 2,000 hab., sit. en el gobierno y á 42 kil. N. O. de Vladimir; tiene una gran fábrica de seda y tenerías, consistiendo su comercio en lienzos, cueros, seda y quinacalla.—Distrito de la Rusia Europea que ocupa la parte N. O. del gobierno de Vladimir. Es fértil, pero tiene muchos pantanos y bosques.

Iusaf-abul-haxex: Biog. rey moro de Granada, sucesor de Me-hemet-Balbe su hermano en 1048, celebró un tratado con Fernando rey de Aragon.

Ivaby: Geog. rio del Brasil en la parte occidental de la comarca de Curitiba.

Ivami: Geog. prov. del Japon en la parte occidental de la isla de Nipon, limitada al O. por el estrecho de Corea. Su superficie es montañosa, y el terreno fezzaz; en sus costas se han establecido grandes salinas; pero sus habitantes son los más vejados del imperio.

Iverdun: Geog. ciudad de Suiza con 3,000 hab. en el canton de Vaud. Fué plaza fuerte en tiempo de los Romanos, y perteneció sucesivamente á la Borgoña y á la Saboya, hasta que en 1536 fué tomada por los Berneses.

Ives: Geog. SAN IVES: ciudad de Inglaterra con 4,000 hab., situada en el condado de Cornwall, á los 50 grados de lat. N. y los 2 de

IVRE

lonj. O. Su puerto se halla espuesto á los vientos impetuosos del N. O., y puede contener unos 200 buques de pequeño porte, siendo en él muy activa la pesca.—ciudad de Inglaterra con 3,000 hab. sit. en el condado y á 5 kil. E. de Huntingdon. Es muy antigua; la ocuparon los Sajones, y se han encontrado en ella varias monedas de aquella época.

Ivetot: Geog. ciudad de Francia con 9,000 hab., en el depart. del Sena Inferior, á 24 kil. N. O. de Ruan y 40 E. N. E. del Havre. Sus casas son antiguas, y la mayor parte se hallan cercadas de jardines. Es bastante industrial, y hace mucho comercio en granos y ganado lanar.

Ivi: Geog. cabo de Berberia en Arjel, á 80 kil. N. E. de Oran, á los 36 grados de lat. N. y los 4 de lonj. E.

Ivonand: Geog. hermoso lugar de Suiza á orillas del lago Neufchatel, en cuyas cercanías se encuentran algunas antigüedades romanas.

Ivoudru: Geog. rio de la parte meridional de Madagascar.

Ivory (JACOBO) Biog. hábil geómetra inglés; n. en 1785, y m. en 1824; perfeccionó diversos métodos de cálculo relativos á la teoria de la atracción.

Ivrea: Geog. prov. de Cerdeña al N. de Turin, con 140,000 hab. Tiene 52 kils. de largo, 16 en su anchura media, y 276 de superficie. La cubren en parte los Alpes; no tiene rios de consi-

IWAN

deracion; sus llanuras son muy fértiles, y las montañas encierran cobre, hierro, pizarra y piedra de sillera. La seda se coje en abundancia, y las arenas de los rios llevan particulas de oro.—Ciudad de Cerdeña con 7,000 hab. sit. en la division y 36 kil. N. N. E. de Turin. Tiene antiguas fortificaciones, seminario, hospital y una hilandería de algodón y de seda.

Ivry: Geog. villa de Francia con 800 hab. sit. en el depart. de Eure, á 20 kil. S. E. de Evreux. Tiene fábricas de instrumentos de viento, peines y tejidos de algodón. En sus cercanías derrotó Enrique IV al ejército de la liga en 1590.—Lugar de Francia con 1,400 hab. sit. en el depart. del Sena, á 4 kil. S. S. E. de Paris. Tiene fábricas de productos químicos, máquinas de vapor, loza, etc., lavadero de lana y un depósito general de productos agrícolas.

Ivuy: Geog. villa de Francia con 3,000 hab., sit. en el depart. del N. á 8 kils. N. E. de Cambrai. Tiene fábricas de cuchillería y de gorros.

Iwan: Biog. principe de Vladimir, Moscou y Novogorod; sucedió en 1328 á Alejandro II; m. en 1340.—IWAN II: nieto del anterior, sucesor de su padre en 1353; m. en 1358.—IWAN III: n. en 1441; sacó á los Rusos de la dominación de los Tártaros, y empañó el fin de sus días con actos de crueldad, la gloria que habia adquirido.—IWAN IV: llamado *el Ter-*

IXOR

rible, primer Czar de la Rusia; en 1529, y m. en 1584. Subió al trono en 1533, y unas veces vencedor y otras vencido por los Tártaros, la Polonia y la Suecia, hizo á sus súbditos responsables de sus derrotas, y ejerció con ellos las mayores crueldades.—IWAN V: sucedió en 1682 á Fedor, su hermano, y como era ciego y mudo, asoció al poder á su hermano Pedro I. y m. en 1682.—IWAN VI: n. en 1740 y m. en 1741, asesinado por el partido que elevó al trono á Isabel, hija de Pedro I.

—Geog. lago de la Rusia Europea en el gobierno de Tula; tiene unos 1,600 metros de largo y 664 de ancho, y dá origen al rio Don. Pedro el Grande formó el proyecto de reunir el mar Negro con el Caspio y el Báltico, por medio de este lago, y hasta se empezaron las obras en 1697.

Ixia: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las iridáceas, notable por la belleza de sus flores. Son fáciles de cultivar, y sus especies, que ascienden á unas ciento son originarias del cabo de Buena Esperanza.

Ixiáceo: adj. Bot. parecido á la ixia.

Ixon: s. m. Astr. nombre dado á la constelación de Hércules y á la de la corona austral.

Ixora: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las rubiáceas cuyas especies que son arbustos ó subarbustos del Asia y la América tropical, se cultivan

IXTL

en los jardines botánicos de Europa.

Ixtilon: Mit. *Mejico*, dios de la medicina entre los antiguos habitantes de este país.

Ixtlahuaca: Geog. *Mejico*, pueblo de Mar. que se halla á 54 kil. O. N. C. de la capital, sit. á 3,094 metros de elevación sobre el nivel del mar.

Ixtlilxochitl. (FERNANDO DE ALBA): Biog. *Mejico*. Entre los primitivos historiadores mejicanos ocupa un lugar prominente, nació en Tezcuco, por el año de 1570, y era descendiente en línea recta de los soberanos de Tezcuco. Aunque la posteridad real, por haber sido tan numerosa, se vió reducida á la mayor pobreza, nuestro historiador, como descendiente de la principal mujer de Netzahualpilli, conservó un rango distinguido.

Desempeñó cerca del virrey el cargo de intérprete réjio, para el cual era muy á propósito por sus conocimientos en los jeroglíficos y en las lenguas mejicana y española. Su origen le granjeaba la amistad de los grandes de su nación, algunos de los cuales conservaban empleos de importancia bajo el nuevo gobierno, y habian tenido por lo tanto ocasion de acopiar manuscritos indios que fácilmente podia consultar Ixtlilxochitl. El era dueño de una gran librería, y con esto y otros materiales emprendió diligentemente el estudio de las antigüedades tezcucanas.

IXTL

Descifró los jeroglíficos, recojió los cantos y las tradiciones populares de importancia, y corroboró estas noticias con las que recibía de algunos ancianos que habian tratado con los conquistadores. Con tan preciosos datos, escribió varias obras sobre la historia antigua de las razas tezcucanas y toltecas, continuándolas hasta terminar con la ruina del imperio por las armas españolas. Todas estas obras, compiladas bajo el título de *Relaciones*, son compendios y repeticiones unas de otras. La *Historia chichimeca*, en el concepto de los sabios, es la mejor dispuesta y la más completa de la serie. Ella ha servido á los historiadores Sigüenza, Clavijero, Betancourt, Gemelli, Prescott, y cuantos de la materia han tratado. Traducida al francés con fidelidad y elegancia forma parte de la famosa *Coleccion* de Ternaux-Compans que tanto ha servido para ensanchar en Europa los conocimientos acerca de la historia de América.

Prescott, refiriéndose al historiador tezcucano, dice: "Los escritos de Ixtlilxochitl tienen mucho de los defectos propios de su época. Muy á menudo emplea sus páginas en referir incidentes triviales y aun inverosímiles, aumentando esto último al peso que se trata de acontecimientos más remotos, porque la distancia que disminuye la magnitud aparente de los objetos vistos

IXTL

con los ojos materiales, la aumenta cuando se le ve con los del espíritu. Su cronología, como lo he dicho más de una vez, es confusa y embrollada, hasta el punto de ser imposible desenmarañarla. Frecuentemente presta oídos fáciles a tradiciones, y cuentos que en nuestro tiempo asustarían al crítico menos escéptico. No obstante, hay en sus escritos tales apariencias de candor y buena fe, que el lector fácilmente se convence de que la peor causa que reconocen sus errores, es la parcialidad nacional; y ciertamente, que semejante defecto es escusable en el descendiente de una alta familia, despojado de su antiguo esplendor y a quien debía serle lisonjero revivirlo (aun más brillante de lo que fué) aunque fuese en las páginas de la historia. Debemos también considerar que si su narración es a veces increíble, depende de que ha intentado penetrar en los misteriosos senos de la antigüedad, donde se encuentran mezcladas la luz y las tinieblas y donde todo es susceptible de desfigurarse, como se vé al través del nebuloso medio de los jeroglíficos. En consideración a todo esto, vemos que el historiador tezcucano tiene justos títulos a nuestra admiración por la exactitud de sus indagaciones y por la sagacidad con que las ha dirigido. Nos ha iniciado en el conocimiento del pueblo más culto de Anáhuac: cuya historia, no obstante que se

IXTL

ha conservado, apenas se ha podido comprender en los últimos tiempos; nos ha ofrecido un punto de comparación que pueda rectificar nuestras ideas acerca de la civilización de América. Su lenguaje es sencillo y a veces elocuente y sentido. Sus descripciones muy pintorescas, y abundan en anécdotas familiares. La naturalidad y belleza de su estilo al referir los acontecimientos más notables de la historia, y las venturas personales de sus héroes, le hacen acreedor al nombre de *El Livio de Anáhuac*."

Volviendo a Ixtlilxochitl, diremos que en una real cédula fechada en Madrid el año de 1541 por Carlos V, cédula que por su estension no nos es dado reproducir, consta la nobleza de nuestro historiador, varios episodios de su vida, el nombre de Fernando Pimentel que se le dió al bautizarle, y las prerogativas de que debía disfrutar. Entre otras muchas cosas, dice el documento en cuestion: "Mando a mi virey que reside en la ciudad de Méjico, a los alcaldes mayores, curas que son y serán en todos mis dominios, que donde fuere D. Fernando Pimentel Ixtlilxochitl o alguno de sus hermanos que hay ó por haber, los tengan por grandes, por señores, los atiendan al tanto que si mi misma majestad fuere; y mando que tengan armas en su puerta, que sea un coyote con un estandarte en la boca, las armas con que pelean, y los siete im-

IZAM

perios y les doy las siete caballerías de tierra con merced de seis días de agua.

Al morir Ixtlilxochitl, en 1641, a los sesenta y nueve años de edad, estaba en la miseria y en el abandono más triste.

Sumaria relacion de todas las cosas que han sucedido en la Nueva España, desde la creacion del mundo hasta la venida de los españoles: Historia de los señores chichimecas (en doce relaciones.) Continuación de la Historia de Méjico. Pintura de Méjico. Noticias de los pobladores y naciones de esta parte de América. Cantos de Netzahualcoyótl, etc.

Iyo: Geog. prov. del Japon en la parte occidental de la isla de Sikoki. La atraviesan varias cordilleras muy altas, y produce seda, algodón y cañamo. En sus costas hay algunas salinas. Ciudad del Japon en la prov. de su nombre, a 64 kil. O. S. O. de Ava.

Iza: Mar. el acto de izar. Su efecto.

Izaga: s. f. el lugar donde hay muchos juncos.

Izamal: Geog. Méjico, part. del Estado de Yucatan, que tiene 25,000 hab.

—Geog. Méjico, ciudad que dista 60 kil. por rumbo entre S. y E. de Mérida. Tiene 4,797 hab. es cabecera de la municipalidad de su mismo nombre, y por fin, capital del partido de Izamal, que comprende 49 pueblos, y ejerce su industria, generalmente, agrícola, en 438 haciendas y 243 ranchos.

IZCA

Lugar célebre por su feria, que la cercanía de la capital hace concurrida y rica; así de los efectos extranjeros, como de los frutos y rudos artefactos indígenas que de todas partes se reúnen; lo es aún más por su santuario que, fundado sobre uno de aquellos altos cerros que la superstición gentilica elevó a sus ídolos, domina a gran distancia la piadosa comarca que tributa sus cultos más reverentes a la nueva imagen de la Santísima Virgen, que substituyó a la quemada en un incendio, y conserva la fama de sus milagros.

Izanaji: Mit. japonesa: la primera mujer esposa de Izanami.

Izanami: Mit. japonesa: el primer hombre, esposo de Izanaji.

Izanna: Geog. río del Brasil en la parte occidental de la Guayana Portuguesa, que nace cerca de la frontera de Colombia.

Izar: v. a. Mar. hacer subir un objeto cualquiera, tirando de la cuerda de que está colgado, la cual pasa al efecto por un punto más alto. Se dice principalmente de las banderas cuando se alzan sobre el asta.

Izaval: Geog. pueblo de Guatemala en el Estado de Honduras, a 48 kil. E. N. E. de Comayagua.

Izcalli: Hist. ant. Méjico, décimotavo y último mes mejicano; empezaba el 1.º de Febrero y se hacía la segunda fiesta del dios del fuego. El día 10 salía toda la juventud a caza de fieras en

IZCA

los bosques, y de pájaros en el lago. El 16 se apagaba el fuego del templo y de las casas, y hacían el nuevo delante del ídolo, que estaba adornado para esta solemnidad con plumas y joyas. Los cazadores presentaban a los sacerdotes todo cuanto habían cojido, y de aquello se ofrecía una parte en holocausto a los dioses, y la otra se sacrificaba y condimentaba para la nobleza y los sacerdotes. Las mujeres hacían oblacones de Jamallí, que se distribuían entre los cazadores. Una de las ceremonias de esta fiesta era perforar las orejas a los niños de uno y otro sexo para ponerles pendientes.

La figura del mes décimo-octavo, es la cabeza de un cuadrúpedo sobre un altar, para significar los sacrificios de animales que se hacían en este mes al dios del fuego. Los Tlascalenses pintan un hombre que sostiene a un niño por la cabeza. Esta representación da alguna verosimilitud a la interpretación del nombre *Izcalli*, que según algunos autores, es resucitado ó nueva creación.

Izcatan: (SAN PEDRO) Geog. *Méjico*, pueblo del Territorio de Tepic, dista 124 kil. de Tepic al N. O.; está situado al márgen del caudaloso río de su nombre, célebre por sus grandes avenidas en tiempo de secas, que suelen anegar todo el plan con pérdida de animales y peligro de las gentes. Este río baja de la sierra de Durango y abunda en buen

IZQU

pescado. El temperamento de Izcatan es caliente y produce mucho plátano, que forma el principal alimento de su población compuesta de 200 hab. A 8 kil. de este pueblo se halla el antiguo mineral de San Francisco Tenamachi.

Ized: adj. s. Mit. cada uno de los jénios bienhechores, en la rejión de Zoroastro.

Izeste: Geog. lugar de Francia con 600 hab., sit. en el depart. de los Bajos Pirineos, a 14 kil. S. E. de Oloron. En sus cercanías hay montañas de mármol y una caverna notable por sus cristalizaciones.

Izhaya: Geog. valle del oasis del Sahara en el camino del Fezzan, a los 20 grados de lat. N., y los 18 de lonj. E.

Iziocatl: Biog. *Méjico*. IV rey de los Mejicanos, desde 1433 hasta 1445; debe considerarse como el verdadero fundador del antiguo imperio mejicano.

Izium: Geog. ciudad de la Rusia Europea con 4,500 hab., sit. en el gobierno y a 84 kil. S. E. de Kharkof. Comercio en trigo y ganado, siendo sus lanas muy estimadas.

Iznajar: Geog. España: villa de 950 vec., sit. en la prov. de Córdoba, a 50 kil. de la capital y 8 de Bute.

Iznatoraf: Geog. España: villa de 540 vec., sit. en la prov. de Jaén, a 48 kil. de la capital y 4 de Villacarrillo.

Izquierda: s. f. SINIESTRA.

Izquierdear: v. n. met.

IZTA

obrar mal; apartarse de lo que dicta la razón y el sano juicio.

Izquierdo: adj. se aplica a los miembros dobles del animal que caen al lado del corazón. Los que corresponden al lado opuesto se llaman derechos. Por ampliación se aplican estas voces a los sitios y otras cosas, que caen al mismo lado.—ZURDO.

= Art. y Of. en Equitación, se dice del caballo cuyos miembros anteriores tienen una dirección viciosa, separándose de la línea de aplomo, de manera que se dirigen hacia afuera las puntas ó lumbres de su casco.

= Biog. EUJENIO IZQUIERDO: diplomático español, enviado por Carlos IV cerca de Napoleon; firmó por su propia autoridad el tratado de Fontainebleau en 1807, y m. emigrado en Francia en 1816.

Iztacmichin ó Pez blanco: Zool. *Méjico*, es un pescado tan estimado hoy, como lo era antiguamente. Los hay de cuatro especies: El *amitoll*, que es el mayor y más apreciado, tiene más de un pie de largo, y

IZUC

cinco aletas, dos sobre la espalda, dos a los dos lados del vientre y una debajo del mismo vientre. El *xalmichin* un poco menor que el precedente, parece ser de la misma especie. El *xacapitzahuac*, que es el más pequeño de todos, no tiene más que ocho pulgadas de largo y una y media de ancho. Todos estos peces son escamosos, sabrosos y muy sanos, y abundan en los lagos de Chalco, Páezcuaro y Chapala. La otra especie es la del *xalmichin* de Quauhnhuac, el cual no tiene escamas y está cubierto de una piel tierna y blanca.

Iztaccihuatl: Geograf. volcan de *Méjico*, a 44 kil. S. E. de la ciudad de este nombre, que tiene 4,786 metros de elevación.

Izucar: Geog. *Méjico*, este pueblo del Estado de Morelos, es célebre en los anales de la guerra de independencia por la heroica resistencia que hicieron en él el ilustre caudillo Morelos y D. Vicente Guerrero el 10 de Diciembre de 1810 y el 20 de Febrero de 1812, contra las tropas del rey que fueron rechazadas.

UNIVERSIDAD DE NUEVO LEO
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA

"ALFONSO REYES"

1625 MONTERREY, MEXICO